

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., viernes 24 de enero de 1913 || Nm. 313

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botelias se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### LA POUPEE

— DE —  
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos.

26—11

### Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS  
.. Y ABARROTES ..

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"  
y del afamado betún para calzado "CORDIN"

### RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

### Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

### LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



### La marcha de la civilización HUELGA HUMANA

La sociedad, eterna viajera embarcada en este nuestro globo, cambia incesantemente de rumbo, como tripulación perdida y desorientada en busca del puerto de su destino. Párase unas veces, capea temporales y aguanta tormentas; otras veces apresura vertiginosamente su marcha, impelida por vientos favorables ó arrastrada por durísimos huracanes.

Así va marchando la civilización, llevada de vientos flojos, con escaso pero tranquilo andar en la edad antigua; parada en la calma tenebrosa de la edad media; arrastrada en la moderna por torbellinos revolucionarios, que le hicieron ganar en un día el camino atrasado en muchos años, aunque a riesgo de hundirse en la borrasca, apresurándose en los dos siglos últimos con tal velocidad, que deja olvidado el punto de su partida. Y se halla tan distante, que el hombre actual es otro hombre que el de la edad prehistórica, así en lo interior como en lo exterior. Parecen distintas su naturaleza espiritual y su naturaleza corporal.

¿Quién reconocería, por ejemplo, en las encantadoras mujeres de ahora y en los exquisitos poetas y oradores griegos y romanos, en los refinados artistas del Renacimiento, en los filósofos y científicos de los días modernos, a aquella semibestia de cabezota aplastada y obtusa, casi sin frente, casi sin cráneo, casi sin meollo y casi sin palabra, que pensaba con el instinto y aullaba más que hablaba con monosílabos guturales aprendidos por imitación de los animales, compañeros de su vida selvática? Y en medio de esa transformación total en que parece como si se hubiera roto y truncado la cadena de la generación humana, hay algo que permanece y perdura fijo é invariable, y es la inclinación a la pereza. El hombre es un sér substancialmente perezoso; un tardigrado de dos pies. El ocio es su naturaleza, como la de la ardilla es el movimiento. Recuérdense sus primeros actos en el Paraíso. Apenas creado Adán, se tendió a dormir; y en aquel sueño, Dios le extrajo la costilla con que formó a Eva. La humanidad nació en el ocio y destinada a vivir en él si no se lo hubieran frustrado sus primeros padres.

Mírese, para comprobación, a las razas viejas, a los pueblos orientales, a los que están más atrasados, y por ello más cercano a la naturaleza primitiva. Son los más indolentes. Han inventado el fatalismo para no preocuparse con las agitaciones de la existencia ni con las incertidumbres de lo porvenir. ¿Lo que ha de suceder está escrito? Pues no tienen que hacer sino esperarlo en cuclillas, como les enseña la postura simbólica de las divinidades indias.

No viven la vida: la van pasando desmayadamente. No la disfrutan: la repasan. El ocio la adormece.

Y mírese también a las instituciones humanas que se dicen fundadas en la naturaleza: la institución de la familia, y dentro de la familia la institución testamentaria. La ciencia del derecho creó la herencia para librar del trabajo a los seres queridos. El primer deseo de un buen padre es el de acumular bienes para que sus hijos no trabajen en lo futuro.

Toda la historia de la humanidad y todos los estudios del hombre se dirigen

Pasa a la 4ª página.

### Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconocemos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

### ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

### HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Reservado para "La Tempestad"

## 24 de enero

Todo es relativo en la vida. Los grandes pueblos tienen grandes fechas en su grandeza y las tienen los pequeños en su pequeñez.

Para Costa Rica, para la República de verdad y la democracia entre nosotros, el 24 de enero nos recuerda igual fecha del año 1909.

Allí se concluyó una página, un capítulo, podríamos decir; se pasó a la página siguiente y se empezó un nuevo capítulo.

Allí acabó la oligarquía y empezó el gobierno del pueblo de veras.

El Partido Republicano, reunido en convención, por medio de representantes de su entidad en todo el país, nombró su candidato a la Presidencia, postuló un nombre digno de toda su confianza, acreedor al más alto honor que la República puede discernir y lo propuso al país para que lo discutiera.

Pero el país entero estaba representado en aquella convención, porque siempre fué el Partido Republicano el representante de más de las dos terceras partes del país.

El nombre que de allí surgió fue el de un repúblico austero, la sinceridad misma en sus convicciones republicanas, la virtud de la democracia. Su nombre es Ricardo Jiménez.

El partido que lo postuló y el hombre postulado se entendieron, se pertenecían el uno al otro: el pueblo y el señor Jiménez.

Antes de aquella elección del 24 los candidatos venían de arriba, de un círculo que todo lo tenía monopolizado en el país, de un círculo que era árbitro y señor, allí se rompió el sistema.

«Si hay república el pueblo tiene que elegir.» Eso imaginamos que creen el señor Jiménez y los republicanos.

Aquel 24 de enero fue una revolución. Hubo muchos decepcionados, muchos intereses heridos, pero el electo ha ido y va con el pueblo, ha ido y va con la república.

Las dificultades para organizar un

partido contrario al Republicano para las próximas elecciones, no son más que consecuencia de las viejas prácticas. Esas dificultades son la confirmación de lo que arriba queda expuesto.

Siempre han existido en Costa Rica dos partidos, uno patrocinado por los gobiernos,—y que ha sido siempre el mismo,—otro por el pueblo. El primero ganaba siempre, tenía jefes políticos, gobernadores, agentes de policía, etc., etc.; el segundo perdía, era la voluntad popular libre, era la República de Costa Rica.

El 24 de enero de 1909 se rompió aquel sistema. Don Ricardo Jiménez es el representante de las ideas latentes en aquella convención, es el representante de la voluntad del pueblo, es un exponente revolucionario.

Hay dificultades para formar un partido contrario al Republicano por que los adversarios no saben luchar abajo, en terreno igual, estaban mal acostumbrados. Antes los organizaba y apoyaba el Gobierno, ahora no hay eso. Todos somos iguales.

Para la próxima campaña es preciso que se organice un partido de oposición a los republicanos; es patriótico, nosotros instamos a ello.

Todos estaremos en el mismo terreno. El pueblo decidirá.

El 24 de enero debería de ser de fiesta para los republicanos; es el día de una gran victoria.

Por sus inmediatas consecuencias y por las lejanas, esta fecha nos reconforta, nos da alegría.

Digan lo que quieran sus enemigos, don Ricardo ha sido un gran Presidente; la democracia ha ganado con él; la República ha sido fortalecida en sus cimientos.

Recordamos complacidos también, hoy, el nombre del *leader* de los republicanos, del luchador incansable, compañero en todo momento, que se llama MÁXIMO FERNÁNDEZ, colaborador meritorio en la acción democrática de Costa Rica.

## El terrible incendio de anoche

Ha sido el más grande y el más desastroso de cuantos registra la historia de esta capital

Falta de agua, falta de bombas, falta de bomberos, falta de dirección

## EL SR. DELCORE DETENIDO

Anoche, a las nueve, toda San José estaba en movimiento; las calles estaban llenas de gente que corría precipitadamente al grito de incendio, mientras las campanas de las iglesias tocaban alarma.

La ciudad, en breves momentos se aglomeró al rededor de la manzana en donde se encontraban el Banco Anglo, el almacén de Knorr, el de Koberg y Echan di y el denominado Londres y París, de la Sociedad Delcore & C<sup>o</sup>.

Cuando llegamos, el espectáculo era imponente, aterrador; las llamas devoraban rápidamente uno y otro edificio, empezando por el del Nor Este, sea la tienda Londres y París, en donde se inició entre ocho y ocho y media, pues a las nueve menos veinte minutos el Coronel Prestinary y el señor Rodó, que pasaban frente a dicha casa, fueron los primeros en advertir el incendio, llamaron a la policía y cuando ésta abrió la tienda ésta se hallaba en poder de las llamas de tal manera que no fue ni era posible evitar su progreso. El viento del Nor Este arrebataba a veces, ayudando el poder desvastador del fuego que corría con espantosa rapidéz cayendo sobre el almacén de Koberg y pasando de éste al Banco Anglo cuya construcción interior, nueva, de fibrocemento dio la nota más alta de la nuestra majestad del incendio, iluminando un enorme radio; las gigantescas llamas en aquellos instantes eran pavorosas.

Mientras tanto nadie sabía qué hacer, las bombas no funcionaban, los bomberos corrían por los techos de las casas sin atinar a hacer nada, y el desbarajuste y la anarquía reinaban, de una manera ab-

soluta. Hubo gentes que aprovecharon aquellos momentos de confusión, para lanzarse a hacer raterías en las casas amenazadas; muchos de ellos pasaron la noche en poder de la policía.

Todo el mundo no ha hecho otra cosa que lamentar la falta de un cuerpo de bomberos, la falta de agua y la falta de dirección para conjurar el peligro.

A la hora en que esto escribimos, las doce y media a. m. de hoy, el fuego está contenido en la casa de habitación de don José Andrés Coronado, la cual ha logrado aislarse de la siguiente, de doña María de Lites.

Las pérdidas son enormes; aunque es aventurado un cálculo, estamos seguros de que fluctúa entre millón y medio y dos millones de colones.

Del Banco Anglo pudieron salvarse algunos libros, no sabemos si todos, y documentos, lo mismo que de la casa de Knorr.

Ha dado en suponerse que ha habido mano criminal en este desastre sin precedente, pero a punto fijo no puede a esta hora establecerse ninguna responsabilidad; ello será consecuencia de las investigaciones judiciales respectivas; que si la hubiere, no hay quien no reclame para el autor el castigo más severo. Don Nicolás Delcore apoderado de la casa Londres y París, fue detenido y manifestó a la policía que él había salido de la tienda a las ocho y cuarto de la noche, según nos informa la misma policía.

Mañana daremos más detalles acerca de este horroroso siniestro que ha dejado en ruinas una manzana entera, pues sólo se salvó una pequeña parte de ella.

## Vibraciones del Cable

Nueva York, 21.—Grosen Hermanos, importadores de brillantes, puestos en libertad bajo fianza, comparecieron ante el Gran Jurado, encausados por importación fraudulenta por medio de paquetes postales.

México, 21.—El volcán Collima está en erupción; han muerto miles de caballos y ganados; témesse por la suerte de los habitantes de la ciudad de Guzmán y los pueblos cercanos.

Londres, 21.—Prepárase la policía, temiendo tumultos de parte de los sufragistas, después de la votación del bill de franquicia en la Cámara de los Comunes el viernes. El grupo de seis potencias notificó a la China que les es imposible adelantar parte del empréstito en vista de la situación Europea.

San Petersburgo, 21.—La familia real visitará Rusia en junio próximo y en julio el continente Europeo.

Washington, 21.—Envióse nota contestando la protesta Británica, por medio del Embajador en Londres.

El Departamento de Estado guarda reserva sobre el contrato que se publicará hasta la semana entrante. Knox insiste en la interpretación de que en él todas las naciones no están incluidos los Estados Unidos.

Buenos Aires, 21.—El informe oficial del comercio exterior en 1912 en miles de pesos oro, es así: Exportación, 490,391; aumento, 155,683; productos agrícolas, 278,186; ganados, carne, lana y cueros, 188,215. Cereales se exportaron como sigue, en miles de toneladas: trigo, 2629; maíz, 4835; linaza, 515; avena, 896. Los teatros continúan cerrados; uno de los empresarios más prominentes está encolerizado contra las autoridades municipales. Está decidido a no acatar la orden prefiriendo cerrar el teatro durante la próxima temporada. Probablemente rescindirán los contratos con varias compañías de primera clase españolas, francesas e italianas que contrató durante su último viaje a Europa.

Vigo, 21.—Destruída la documentación del «Verones» se dificulta la comprobación de las víctimas. La lista de pasajeros está incompleta.

Washington, 21.—Root discutiendo sobre el canal dijo: «Los Estados Unidos deben someterse al arbitraje imparcial o retirar sus pretensiones con respecto a la marina costera. Censuró la disposición del Congreso que deploran multitud de ciudadanos americanos y que ha producido dolorosa impresión en todo el mundo porque la base de nuestra independencia política ha sido los miramientos que hemos guardado a las opiniones de la humanidad.

En el tratado hay paucifote de 1901; nosotros no sacrificábamos nada; en cambio la Gran Bretaña perdió sus derechos al protectorado de la costa mosquita y el término oriental del canal, a condición de tener igual término para todos. El tratado británico obligó a los Estados Unidos a tratar a todos en un pie de igualdad, inclusive a ella misma. La Gran Bretaña consintió a abandonar sus derechos al tratado Clayton Bulner; así mismo se concedió derechos a los Estados Unidos para la construcción y administración del canal, sin menoscabar los principios generales de la neutralización.

Debemos mantener los principios que son parte del convenio Hay-Pauncifote. Refirióse a la igualdad en el canal de Suez. Nuestra interpretación debe seguir las condiciones escritas y firmadas en los tratados de Colombia, Nicaragua, Panamá y la Gran Bretaña, en que ofrecíamos ventajas comunes a la humanidad, sin ventajas egoístas de territorios para nosotros. Si insistimos en estas ventajas, perderemos la confianza del mundo. Siempre fuimos apóstoles del arbitraje entre las otras naciones al aceptar nosotros el arbitramento; haremos que el mundo tenga confianza y fe en nuestras prédicas.

Viena, 21.—Aumenta el optimismo, por los telegramas de Constantinopla se ve que hay posibilidad de que Turquía acepte los consejos de las potencias. Se considera aquí un hecho que la paz se conseguirá sin la renovación de las hostilidades, y aun cuando el Gobierno otomano no contesta de una manera completamente satisfactoria a las potencias, ésta una vez dueña de la situación, no permitirán a los beligerantes renovar las operaciones de la guerra.

Belgrado, 21.—Todos los oficiales y soldados del ejército que han estado ausentes con permiso, recibieron orden de volver inmediatamente a sus regimientos.

Londres, 21.—Un despacho oficial de senciñ Hungría, dice que el Rey Pedro está gravemente enfermo. Viajando a corta distancia de Belgrado se desmayó y regresó inmediatamente a la capital, bajo el cuidado de los médicos de la Corte. Su enfermedad es agotamiento nervioso que le ha resultado de las fatigas de la guerra.

Constantinopla, 21.—El Embajador ruso notificó a la Puerta que si Turquía no da una contestación favorable a la nota de las potencias, inmediatamente los cosacos serán lanzados a Armenia, ocupando su territorio. Los empleados turcos manifiestan que Rusia solamente busca un pretexto para una invasión territorial; sin embargo, en los círculos diplomáticos aquí se cree que la amenaza es favorable para el resultado de la paz. La propuesta de la Puerta, de una administración conjunta de turcos y búlgaros para Adrianópolis, ha sido rechazada por los representantes búlgaros, quienes exigen la completa entrega de Adrianópolis incondicionalmente.

Washington, 21.—Rumórase que los liberales de Cuba tienen la intención de

## INTERESANTE

Un joven de esta capital, con muy buenas recomendaciones, desea colocarse en una casa de comercio u oficina, como también puede administrar una finca. En esta Redacción se informará. 1-23-13

## Algunos detalles

II

Nos dice uno de los amigos que acompañaron al señor Presidente en su paseo, que el día 13, lunes, habiendo dormido en el Resguardo de Parismina, la *troupe* dejó este lugar hacia las 8½ a. m., dividida en dos gasolineras. En una iban el señor Presidente, Xirinach, Coto Fernández, Rojas Jiménez y Casorla; la otra conducida a Cabezas, Prestinary y Rodó.

La mañana espléndida, la naturaleza toda ríe, en plena juventud, en toda la inocencia del salvajismo que no ha sido manoseado por la barbarie de la civilización. El río es un espejo, terso y límpido, exhornado por interminables cadenas de lirios, dentro de un marco de vegetación de palmeras y árboles corpulentos que se reflejan en el fondo del agua, produciendo efectos maravillosos.

Bandadas de garzas y aves de múltiples especies cruzan el espacio y un himno de los más variados cantos atenúa el ruido que produce la maquinaria de las barcas.

Hay necesidad en la marcha, de ir abriendo camino a la gasolina, pues de cuando en cuando la espesa vegetación acuática hace presas que impiden su paso.

De tiempo en tiempo las ocurrencias de Xirinach y sus francas carcajadas interrumpen el curso del pensamiento que vive aquel medio y a la fantasía que vuela muchos años atrás cuando vivían los originarios dueños de todas estas tierras, con otra civilización, destruida con ellos por los conquistadores llamados cristianos; aquellas salidas del amigo Xirinach detienen el pensamiento que vuela al porvenir, cuando venga otra civilización, cuando aquellos ríos sean grandes vías comerciales, cuando sus orillas estén cuajadas de vida humana.

La gasolina acaba por abrirse paso y los pasajeros gozan de toda la grandeza del Tortuguero.

Van caminando los expedicionarios por la zona de sesenta mil hectáreas de tierra que una ley sabia declaró reserva del Estado, tierras indenunciabiles, porque aquel Tortuguero es un gran porvenir, una gran llave comercial. Esta zona indenunciable será la base de la libertad comercial y agrícola en la región atlántica y la mina que hará el gran puerto en el río o en la gran laguna donde pueden maniobrar juntas las armadas del mundo entero.

La laguna es inmensa, bella; los lagos de Suiza no pueden resistir un parangón con ella; el agua parece dormida, apenas si se nota un ligero oleaje en sus bordes.

ALFREDO

## Sucesos y sucesos

Amenaza-pretexto del Embajador Ruso!--Los búlgaros se muestran egoístas--Probable revolución en Cuba?--En todas partes se cuecen habas!

Constantinopla, 21.—El Embajador ruso notificó a la Puerta que si Turquía no da una contestación favorable a la nota de las potencias, inmediatamente los cosacos serán lanzados a Armenia, ocupando su territorio. Los empleados turcos manifiestan que Rusia solamente busca un pretexto para una invasión territorial; sin embargo, en los círculos diplomáticos aquí se cree que la amenaza es favorable para el resultado de la paz. La propuesta de la Puerta, de una administración conjunta de turcos y búlgaros para Adrianópolis, ha sido rechazada por los representantes búlgaros, quienes exigen la completa entrega de Adrianópolis incondicionalmente.

Washington, 21.—Rumórase que los liberales de Cuba tienen la intención de

La única expresión que se oye en todos los labios es para manifestar que aquello «es bello sobre toda ponderación.»

Y uno se pregunta: ¿por qué es esto tan desconocido de los propios costarricenses?

Anualmente, por lo menos, deberían organizarse grupos expedicionarios a visitar estos lugares donde se encierran las mayores bellezas del mundo.

A lo lejos se divisa el islote del Tortuguero, como una esmeralda en el fondo de un espejo. La gasolina marcha a toda velocidad. Más de hora y media tarda para recorrer a lo largo el islote. Por fin llega el grupo al Tortuguero a las 2½ p. m.

Los compañeros han quedado atrás. Los viajeros almuerzan, en tanto se preparan bestias para continuar la marcha hacia la Barra del Colorado.

Una hora después, trocada la gasolina por fuertes mulas, seguían camino por la costa del mar. Este camino es muy pintoresco; a la izquierda el bosque de cocales y a la derecha el mar, sin tierra que se advierta en el horizonte. El camino es largo, pero no fatiga. Las olas besan continuamente los pies de las cabalgaduras y a veces las bañan hasta el pecho.

Después de dos horas largas de caminar, el compañero Xirinach recuerda que *hay sed y ágil* como un joven de quince años, (a pesar de sus 57 que hacen sonreír al amigo Cabezas,) sube a una alta palmera y riega el suelo de pipas que saben a delicia.

Casorla saca algunas al paso por donde han de atravesar los compañeros, compadecido de su cansancio.

A las 5½ de la tarde fue la llegada al Resguardo donde el cumplido sub-inspector, Mariano Rodríguez, recibía con honores sencillos, entre palmas, al muy distinguido Jefe de la República. Poco tiempo después llegaba la otra cabalgata y todos juntos se sentaron a la mesa, atendida directamente por el correctísimo amigo Rodríguez.

Allí se pasó la noche y se durmió bien. Contra el zancudo está el mosquitero y esa prevención la llevaban todos. Las camas no fueron en ninguna dormida mullidos colchones de plumas, pero el cansancio y los hombres no paran mientes en eso.

El compañero Rodó, el del *itinerario fijo*, había preparado todo de antemano. El itinerario no se había interrumpido y el chispeante Cabezas sonreía maliciosamente.

A las nueve menos cinco de la mañana del día siguiente salía el grupo de aquel Resguardo.

ALFREDO

ALFREDO

# CONVENCION REPUBLICANA

Proclamación de la Candidatura del

**Lic. don Ricardo Jiménez**

por el Partido Republicano

El señor Jiménez acepta la  
Candidatura y el Programa

¡Reunión inolvidable!

**DISCURSO**

de don **Máximo Fernández**

COMPASEROS REPUBLICANOS:

Mis primeras palabras ante esta memorable Asamblea, son para dirigir un respetuoso saludo al Partido Republicano de Costa Rica representado aquí por Delegaciones de toda la República, puesto que en toda ella tienen hondas raíces, la causa que lo alimentó en los primeros días y los ideales que persigue; son también mis primeras palabras para saludar con cariño a cada una de esas Delegaciones y a cada uno de los ciudadanos que las integran.

Cumplido ese grato deber, os ruego que elevemos un saludo a la Patria, nacido espontáneo del corazón mismo del Partido Republicano, y que él sea a manera de ablución purificadora, antes de entrar a cumplir el objeto de esta sesión, en la cual participa toda Costa Rica, y si nó la mayor parte de ella.

Os saludo y os invito a saludar a la República en este día inolvidable en el cual, de hecho, no con palabras, venimos a confirmar lo que rezan nuestras Instituciones escritas: que Costa Rica es una República libre y electiva.

Por primera vez en gran trecho de la América se convoca una Asamblea de esta especie; por primera vez en la historia de gran parte de este Continente, aquí en esta región, casi desconocida, se celebra una Convención de miembros de un Partido que comprende en sus filas una inmensa mayoría de ciudadanos dispuestos a elegir al más digno de los sufragios del pueblo, para que rija sus destinos.

El acto por sí no puede ser de más trascendencia para todos; como hecho histórico, es un jalón puesto en punto culminante en la vida de la República. Gran honor, señores, para todos los que han allegado su esfuerzo para su realización, aunque e lo no sea más que el cumplimiento de un sagrado deber.

Esta Asamblea libre va a elegir con plenitud de derecho el Candidato a la Presidencia de la República; y he emitido mi opinión acerca de quién debe ser electo, porque en mí carácter de Jefe del Partido, debía marcar resueltamente el derrotero de éste, convencido como estoy de que, quien deja que la duda y la anarquía reinen en una agrupación política, no es digno de ir a la cabeza de ella. Y, ya lo sabéis, os indiqué el nombre del Licenciado don Ricardo Jiménez, porque surgida la Candidatura de ese notable ciudadano a quien el Partido Republicano llevó a la Cámara, él se ha ganado en buena lid la estimación de todos nuestros correligionarios, porque el señor Jiménez nos ha acompañado decididamente en nuestras luchas por la libertad. Confirmo, pues, en este solemne momento la indicación que os hice por escrito. Libres como sois, quedad en libertad de seguirme ó no en este camino.

Este día, señores, ha de ser memorable para el Partido Republicano; memorable para cada uno de sus miembros y memorable para cada uno de los Delegados aquí presentes. Ya lo dijo una pluma vigorosa reñiriéndose a nuestra reunión, en las siguientes palabras que pueden ser esculpidas en mármol: «sin lujos de vanagloria, sin soberbia insana, en visita humilde, como en caravana de viajeros ignotas a la Meca, sin más timbre que el de la fraternidad gloriosa, así van a reunirse los humildes, para la obra insigne

que sella la emancipación de un pueblo adulto. Reunión inolvidable!»

Oh sí! Cuando pasen los tiempos y parezca que el polvo del olvido ha cubierto la memoria de este día, al oír referirlo, nosotros, llenos de satisfacción, palpitante el corazón de entusiasmo por la Patria, podremos decir: «Yo estuve allí».

**DISCURSO**

de don **Ricardo Jiménez**

SEÑORES:

Ya yo tenía una gran deuda de gratitud para con el Partido Republicano. Sin haber militado en sus filas, no porque me fueran objetables las declaraciones de su Programa, sino por no haber tomado parte en la lucha electoral pasada, el Partido Republicano me hizo el alto honor de hacerme Diputado. No se me pidió profesión de fe, no se me consultó siquiera mi parecer. Supuso el Partido que con ser un buen ciudadano, estaba obligado a cumplir aquella carga pública.

No sé si la cumpliré a satisfacción de mis comitentes, ni me importa saberlo; pero sí sé que el proceder de quienes me mandaron al Congreso comprometió mi gratitud. Pensé que con aquel favor estaba llenada la medida de los que podría obtener de quienes me lo hicieron. Veo con sorpresa que me estaba reservado recibir otro mucho mayor del Partido Republicano y es el que hoy se me concede al crearme digno y apto de llevar el estandarte de sus principios en la próxima campaña electoral. Un novelista francés, Stendhal, refiere que un lago del Tiroi tiene la virtud de revestir con una florescencia de cristales, cualquiera rama seca que se sumerja por unos cuantos días en sus aguas. Vuestra benevolencia hace el oficio de ese lago: cubre este ramo seco que soy yo con una florescencia maravillosa de virtudes y aptitudes que sólo existen en vuestro anhelo. Desearía poseerlas sobre todo para que no se limitara mi gratitud a la expresión estéril de ella y pudiera hacerla patente con obras vivas en servicio de mi país. Sí, desearía que mi ser no fuera el terreno pedregoso que es, sino uno muy fértil que devolviera a ciento por uno la semilla de confianza que habéis depositado en mí.

A parte de este sentimiento de placer hay otro mayor si cabe y es el que produce en mi ánimo de ciudadano la contemplación de esta Asamblea sin precedente en nuestra Historia. Un periódico de la localidad ha dicho con precisión admirable que esta Convención significa la entrada a la mayoría de la soberanía electoral de la República. Hasta ahora es verdad que nuestra Constitución dice que el Gobierno del país es popular; pero eso ha sido en la práctica más que una realidad, una aspiración. Por dicha los sueños de los pueblos muchas veces llegan a cristalizarse en las realidades gloriosas de su Historia. En lo pasado, cuando el Gobierno no ha sido el fruto de la revolución, se ha venido transmitiendo casi siempre por vía de herencia. Cada Administración se ha arrogado el derecho de nombrar el heredero del Poder. Otras veces, unos cuantos personajes políticos se han puesto de acuerdo en el candidato a la Presidencia y el pueblo ha recibido la designación como recibió el pueblo de Israel los mandamientos de la ley que se le traían desde lo alto. En este momento asistimos a un cambio radical de sistema; y así como el sol se levanta cada día desde la llanura del mar hasta lo más alto del cielo, así también de hoy más el Gobierno ha de levantarse desde la llanura del pueblo hasta las más encumbradas cimas del Poder.

Vuestra decisión de hoy es doblemente meritoria porque entraña un sacrificio. Para esta lucha quitáis vuestra bandera de manos de nuestro Jefe. No es porque se hayan disminuido en nada ni sus méritos ni vuestra apreciación de ellos. Tampoco es porque suponáis que yo es-

toy dotado de mayores méritos. La única razón del cambio consiste en que tenéis en cuenta que hay otros elementos a mi alrededor, los cuales, sumados a los vuestros, aseguran el triunfo de los ideales del Partido; y como no sois un Partido personalista sino de ideas, sacrificáis vuestros sentimientos en aras del patriotismo. Vuestro Jefe os ha facilitado la tarea. Con un olvido de su persona sin precedente entre nosotros, ha sido el primero en recomendar el paso que habéis dado. Generalmente los acuerdos de este género se hacen mediante una contratación en toda regla: se presta apoyo, pero, se exige recompensa. El señor Fernández ni ha pretendido ni ha recibido promesas de ninguna clase: el tiempo lo demostrará plenamente; pero con el mismo gesto de desprendimiento con que ha apartado la posibilidad de la Presidencia en el próximo período, ha colocado sobre sus sienes la corona inmarcesible del laurel cívico.

Cuando yo le enaltecía su proceder, él me contestó simplemente que creía que había un gran peligro para el país y que para conjurarlo yo estaba en mejores condiciones que él. ¿Cuál es ese peligro? Hay que proclamarlo sin embajes. El peligro consiste en que el ex-Presidente Iglesias se convierta de nuevo en el Presidente Iglesias. Hamlet decía: «Ser ó no ser, he ahí la cuestión.» Señores, ser ó no ser Iglesiasista, he ahí toda la cuestión política actual. Al expresarme como me expreso no lo hago por un prurito de ofender al señor Iglesias. Ningún sentimiento tengo contra él; por el contrario, le debo favores y le deseo todas las fortunas menos la política. Combato no al hombre sino sus procederes y método de gobierno, que se deben a las facultades esenciales de su ser y que persistirán siempre porque como lo dice el genio español: «genio y figura hasta la sepultura». El riesgo del señor Iglesias como mandatario estriba en que su política será siempre de aventuras. Es un hombre autoritario, iluso, visionario. Su principal ocupación es la de minero y ya se sabe que esa clase de personas todo lo confían a los favores del hado paciente. El minero cree que toda la veta es oro y las más de las veces toda la veta resulta roca. Las ilusiones del señor Iglesias no cabe que sean rectificadas por el juicio ajeno; no lo toma en cuenta. El filósofo griego decía: «Sólo sé que nada sé». El señor Iglesias dice: Sólo sé que todo lo sé. No niego su talento, que es mucho, su actividad, que es envidiable; no pongo en discusión su integridad y menos su patriotismo. Ha sido Presidente de Costa Rica y por dicha podemos decir que nuestros Presidentes habrán diferido en aptitudes ó suerte, pero en una cosa han sido todos iguales: sus corazones han estado siempre calentados al igual por la llama del patriotismo. Más con todas esas condiciones, la política del señor Iglesias fué de fracasos y todos ellos se deben a lo irrealizable de sus empresas, dadas las circunstancias que lo rodeaban. La Biblia decía: «No os apuréis por las congojas de mañana, que cada día trae su propia congoja». El señor Iglesias no tuvo nunca en cuenta esa advertencia. Quiso a un mismo tiempo resolver la cuestión del patrón de oro, de la deuda inglesa, del Ferrocarril al Pacífico, de la política centroamericana, cualquiera de las cuales habría sido tarea bastante para una Administración; y como todas ellas requerían extraordinarias sumas de dinero, es claro que si las acometió imprudentemente, todas quedaron en vía de plantamiento cuando no por completo frustradas. Trató de llevar el Ferrocarril al Pacífico. La idea en sí es buena. Una necesidad del Estado ha sido la de tender la red telegráfica sobre todo el territorio de la República y parece que el hierro que va por el aire necesita el complemento del hierro que va tendido sobre el suelo y por el que caminan los trenes. Para la completa solidaridad de la República, es preciso que todos sus centros importantes de población se unan con líneas férreas. Pero una cosa es la realización y otra la pos-

bilidad de realizarla. La obra del Ferrocarril demandaba millones y si el señor Iglesias hubiera concentrado todas las fuerzas disponibles del Tesoro en aquella obra, habría podido llevarla a cabo. Sólo así; pero empeñado como estuvo en otras empresas de igual magnitud, por fuerza tuvo que sucederle lo que le sucedió. Por razón de esa obra endeudó al país en más de nueve millones y no pudo pasar del Río Grande, no por retardo de los contratistas, sino por la imposibilidad en que estuvo de pagar los trabajos efectuados por aquellos. Afortunadamente no tuvo alientos para llegar al peñón de Tlives, en donde hubiera botado inútilmente los recursos del Estado y eso da ocasión para que pueda terminar el Ferrocarril en Puntarenas, como lo pide vuestro programa. Las demás empresas del señor Iglesias han venido a ser fracasos mayores. Intentó la modificación de nuestro sistema monetario. Lo idea no era mala en teoría. Si las naciones con que hacemos nuestro comercio internacional usan el oro, es claro que el usarlo nosotros, facilita los cambios internacionales. Pero aquellas naciones son ricas y pueden tener el patrón de oro por cuanto tienen una vasta acumulación de riqueza. Las joyas de oro sólo los llevan las señoras acaudaladas; Costa Rica es pobre y no puede llevarlas. Austria y Rusia efectuaron una reforma monetaria semejante.

Para hacerlo, comenzaron con muchos años de anticipación la acumulación de millones de millones de oro. El señor Iglesias se lanzó a la aventura con las manos vacías, pues ¿qué era el producto de la venta desastrosa de las acciones de la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica? La ley del señor Iglesias establecía como mínimo para la provisión de moneda nacional la cantidad de veinte colones por habitante.

Debió, pues, haber acuñado unos siete millones de colones. La acuñación no ha pasado de un millón cuatrocientos mil colones. El cambio de sistema arruinó ó medio arruinó a muchos agricultores que habían emprendido a crédito, contando con un cambio internacional favorable a sus intereses.

Se decía que ese sacrificio redundaba en beneficio de todo el país.

Han pasado, sin embargo, los años y como el sistema de patrón de oro no se consolida, resulta el sacrificio estéril. En un año más ó menos, debido a mala cosecha de café más que a otra cosa, la existencia de oro en el país se ha disminuido en un millón de colones; si las cosas siguen así, en tres años los colones habrán desaparecido.

Desde ahora el cambio va al alza y lo que es peor, la moneda para las negociaciones internas escasea cada vez más, puesto que por cada colón en oro que entrega un Banco, tiene que retirar dos colones de los de su emisión. Las ilusiones del señor Iglesias de inmigración de capitales extranjeros y de reducción de los intereses y de fiereza en los cambios, se han desvanecido. La situación monetaria es, pues, en extremo apurada y de difícil mejora. Algunos dirían que lo que habría que hacer es volver simplemente al antiguo sistema. No es fácil. Hay ciertos caminos que no se pueden desandar. Intentarlo sería quizá ocasionar trastornos iguales ó mayores que los que ocasionó el señor Iglesias.

Una de las razones favoritas del señor Iglesias para justificar el cambio de sistema monetario fué la de que ese cambio redundaría en bien del pueblo consumidor, por cuanto abarataría el costo de las mercaderías importadas.

A primera vista esa razón era plausible, pero ¿qué sucedió? Que con la misma mano con que suscribió el Decreto que abarataba en un millón los artículos extranjeros, suscribió otro que elevaba los derechos aduaneros en cincuenta por ciento y que echaba en las fauces siempre hambrientas de su Erario más de otro millón. El beneficio del pueblo no pasó, pues, de una burla.

Quiso el señor Iglesias intervenir en los asuntos de Centro América. Nuevo fracaso. La política interior,—decía él,—no me pide sino una atención diaria de una media hora; en cambio, el resto de mi tiempo lo embarga la política centroamericana. Probablemente en sus sueños de grandeza, pensó que Costa Rica podía representar en la unidad de Centro América el papel de Prusia en la unificación de Alemania ó el de Piemonte en la de Italia. Más como nuestras condiciones eran por completo inadecuadas para esa tarea, lo único que sacamos fué un conflicto con la vecina Nicaragua.

Nos costó aquella expedición desahogada como millón y medio de colones. En cambio, el prestigio de nuestras armas nada ganó.

¿Puede el pueblo mirar sin recelo la posibilidad de que esa política de aventuras se repita? Ayer fué a una expedición ó paseo militar; mañana podrá ir a una obra de exterminio y muerte. Esas aventuras cuestan, dinero a millones y sangre a torrentes. Todos esos fracasos de la Administración Iglesias hubiera podido soportarlos el país si hubiera sido la obra común de los costarricenses y no el ofuscamiento de la inteligencia de un hombre. Hubo otra cosa aún más grave: para dominar la oposición de la mayoría de los costarricenses tuvo el señor Iglesias que acudir a una política de violencia represiva; su gobierno estuvo siempre en armas.

Si volviera a ascender al Poder, por fuerza tendría que suceder lo mismo. Por una parte, los ciudadanos agravados con las durezas del señor Iglesias estarán siempre dispuestos a emplear la violencia contra su gobierno, y por otra parte, el señor Iglesias se creará siempre amenazado de esas violencias, aunque sus enemigos lo proyectaran. De un modo ó otro volveríamos al régimen de prisiones, torturas y destierros de los que a veces no se vuelve. Viviríamos siempre en víspera de una persecución ó en víspera de una revolución.

Hay, por último, otro gran riesgo. Si el señor Iglesias vuelve al Poder, se perpetuará en él. Para nadie es un misterio que la reforma constitucional que él aconseja y que consiste en introducir en nuestro mecanismo político la rueda del Senado, no obedece a otro móvil que el de llevar a cabo las elecciones de Presidente por medio de los votos de los Diputados y los Senadores. Se dice que el señor Iglesias asegura que la última elección popular de Presidente, será la próxima. El no tiene ninguna confianza en el pueblo. Cree que su juicio es el único acertado en el país. Por supuesto, si la elección la hicieran el Congreso de Representantes y de Senadores, en realidad la elección estaría en manos del Presidente: es más fácil disponer del voto de cuarenta ó cincuenta personas, a quienes se tiene sujetas por los puestos, por contratos, ó por otras ventajas, que disponer del voto de setenta y cinco mil costarricenses sufragantes. Si éstos son los llamados a defender con su sangre el suelo patrio, ¿por qué, señores, no han de ser también los llamados a defender ese otro suelo patrio, el suelo de la Constitución?

Federico el Grande, pensando como filósofo, dijo que comprendía que un hombre pretendiera pensar, querer y obrar por treinta millones de habitantes, pero que no comprendía que esos treinta millones consintieran esa arrogante pretensión. ¿Los costarricenses pensarán de distinto modo que Federico el Grande?

En suma, el Gobierno del señor Iglesias está cifrado en un enorme aumento de nuestra deuda y de nuestras contribuciones y en una disminución enorme también de nuestras fronteras y de nuestras libertades. ¿Quiere el país restablecer aquel régimen? De vosotros depende en gran parte la respuesta. Las Instituciones están en vuestras manos; sabedlas defender de manera que cuando se eleven las urnas electorales, podáis decir al país: «merced a nuestros esfuerzos sigue siendo una realidad el precepto constitucional que establece que el gobierno es popular, representativo, responsable y alternativo; merced a nuestros esfuerzos, sigue viviendo Costa Rica bajo la égida benéfica de la República». Por algo y para algo os llamáis republicanos.

## Incorporación

Después de un examen cuyo éxito estuvo a la altura de su nombre el inteligente é ilustrado doctor Rivas Vásquez, fué antenoche incorporado al Colegio de Abogados de Costa Rica. Nuestras expresivas felicitaciones para nuestro estimado amigo.

## Ultima hora

Un derrumbe mata á un trabajador

En el lugar denominado «Puente Muñaca», donde trabajaban 300 peones en la nueva planta que allí piensa instalar F. J. Alvarado, murió víctima de un derrumbe de piedra, el honrado trabajador Elias Vargas hundiéndose el pecho fracturadas sus piernas, á esta hora dicesse que murió.

Deja en la horfandad cinco hijos y el mayor apenas tiene ocho años.

CORRESPONSAL.

## Pésame sentido

Lo enviamos a la familia del malogrado y querido doctor don Alberto Alvarez Cañas, nuestro cónsul en París, por la sensible muerte de aquel culto é ilustrado caballero, cuyo nombre era valiosísima prenda para Costa Rica.

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

de todas clases, al por mayor TAMBIÉN OPRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, a precios de ocasión

## Fuimos sorprendidos

En días pasados nos llegó una correspondencia del Zarco, en la cual se alude a don Félix Villalobos, a quien personalmente no tenemos el gusto de conocer. Amigos nuestros se nos han acercado para manifestarnos quién es el señor Villalobos: una persona honorabilísima, dedicada siempre a su trabajo y por quien los hombres de bien que lo conocen, sienten alta estimación y aprecio.

Duélenos haber dado cabida a una publicación de tal índole, pero conste que nos sorprendió.

Suplicamos al señor Villalobos se sirva excusarnos, en la seguridad de que estamos con los amigos que tanto lo distinguen por sus virtudes personales.

**DR. TEODORO PICADO,**  
Médico y Cirujano,  
desde el primero de enero en adelante estará en la BOTICA UNIVERSAL, frente al MERCADO.—Teléfono n.º 315. Apartado de correos n.º 477.

## Dr. Alejandro Rivas Vásquez,

—ABOGADO—

Oficina de los señores Licenciados Leonidas Pacheco y Luis Sáenz, 125 varas al Oeste del Almacén de don Juan R. Mata. Teléfono 75. Apartado 950

1-23-13

## BOTICA ESPAÑOLA

— DE —  
ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

31-1

## EL TOKIO

ó sea

### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

**SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado**

## ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de Dbre. en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

**DIRECTORES:**  
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento

**ADMINISTRADOR,**  
Manuel A. Verdesia

**REPÓRTER FOTÓGRAFO,**  
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

### Ojo al Cristo.....

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

### Doctora Jadwisia de Picado

Médica y Cirujana,

avisa á su clientela que siempre recetará de las 8 á las 10 a. m. en su oficina, al lado del Palacio de Justicia y en su casa de habitación, en San Pedro del Moján, de las 2 á las 5 p. m. 5 v. 4 a.

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros fines es completo y renovado mensualmente,

### ¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central. «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado. Pregunte en esta oficina.

### LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones

APARTADO n.º 23

**Librería de C. Calvo Fernández y Cía.**

Grandes existencias en Papelería, Joyería y Cigarrería.—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.

Agencia de la Imprenta Moderna Agencia de la Imprenta Alsina

TELÉGRAFO: LIBRERÍA

## - - A V I S O - -

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ! Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

### Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de joyas y obras de arte.

### ¿QUIERE SER FELIZ ?

#### Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

EUGENIO SELLÉS

á un ideal: el de vivir con mucha comididad y poco trabajo.

Fueron sin duda duros y afanosos sus primeros días, allá en la época del mamuth y del reno, cuando abandonado á sus fuerzas sobre el haz de la tierra errante por los bosques ó guarecido en las cavernas naturales, el hombre se veía obligado á buscarle el sustento, ni más ni menos que cualquiera de las especies irracionales. Pero bien pronto aguzó el ingenio y abusó de él para desarrimarse del trabajo y cargarlo sobre ellas.

Empezó á domar á los animales para ponerlos á su servicio, convirtiéndolos en criados y agricultores gratuitos. Sacó punta hasta á las piedras, y las afiló para convertirlas en instrumentos de trabajo que le ahorrasen el suyo. Sacó lumbre de los pedernales y encendió el fuego para simular el calor del sol cuando le faltaba, y, tirano cruel de la naturaleza, la sacrificó entera á su comodidad, amputando los árboles para quemarlos y tostando en la llama á los seres vivientes para comerse los.

Fué el pastoreo el primer oficio de las sociedades rudimentarias, porque es el menos trabajoso y el más socorrido.

Andando al lento caminar de los rebafios, tendido á la larga mirando al cielo, ó buscando músicas gratas y sonidos rústicos en la flauta de caña, el pastor tiene á la mano cuanto há menester: alimento en la leche y la carne, y vestido en la pelleja de sus ganados.

Y después, cuando la civilización progresa y la inteligencia humana va desatúrdiéndose del primitivo embrutecimiento, todas sus artes se enderezan á la supresión del trabajo.

La locomoción fatiga los miembros y daña los pies. El hombre montó á las bestias, obligándolas á llevarle y traerle.

Parecióle todavía incómodo el ir á horcadas; quiso por antiteses ideal de la comodidad! trasladarse sin moverse, andar sentado, y entonces inventó el carro.

El carro era perezoso: los perezosos de suyo son los más activos para remover á los demás. Y se inventó el ferrocarril para los caminos; se aplicó el tranvía á las calles urbanas.

Y el viajar no es ya fatiga, sino descanso del cuerpo.

Era necesario emplear la propia mano para lograr los frutos de la tierra y sembrarlos y recogerlos; y para hilar el copo de lana, y tejer la tela que había de vestirse.

Las manos de carne se lastimaban en tales faenas, y entonces se inventó la mano de hierro.

Se labró el metal, y someténdolo á servidumbre humilde, fueron construidas las maquinarias, agrícolas é industriales.

Se ara, se siebra, se siega, se trilla, se muele á máquina; se hila, se teje, se cose á máquina; se anda, se viaja, se navega á máquina; se caldea ó se refresca el ambiente á máquina; se ilumina el espacio á máquina; hasta se escribe á máquina.

¡Huelga y reposo general de los miembros y aparatos concedidos al hombre para servirse así propio! ¡Huelga de las piernas, de los brazos, de las manos!

Solamente la cabeza queda exceptuada de este hogar común; solamente el obreiro intelectual es servidor irredimible de sí mismo sin esperanza de sustitución ajena; solamente él sigue obedeciendo al mandato supremo, á la pena del trabajo impuesta á la especie humana al salir del Paraíso.

Acaso sea el único obediente, porque es el predilecto, el más cercano y el más influido de la divinidad.

La huelga domina el mundo: hasta se ha convertido en arma de combate de las legiones obreras.

Los antiguos menestrales pedían sus derechos ó vengaban los ultrajes de la tiranía con el hierro y con el fuego, entre el griterío tumultuario y la sangre de la revolución.

La revolución era trabajo, actividad, movimiento y fuerza de individuos y de masas.

Véase ahora esa muchedumbre que abandona en orden los campos y los talleres, que pasea en silencio las plazas, cruzados sobre el pecho los brazos que debían estar sobre la máquina ó el azadón.

¿Qué pide esa muchedumbre? Menos trabajo.

¿Cómo lo pide? Con la huelga.

Otra multitud corre por las calles cerrando tiendas y rompiendo cristales. ¿Qué quiere? El descanso dominical. ¡Siempre descanso y huelga!

¿Cuánto han variado las rutas de la desorientada humanidad en lo religioso, en lo social, en lo político, en lo científico!

Sólo permanece constante y fijo un rumbo, desde la sociedad primitiva á la presente: el que dirige al puerto tranquilo del reposo.

La humanidad quiere regresar al Paraíso terrenal después de haber corrido y trastornado la tierra.

Es como si quisiera volver á la inocencia después de haber corrido las borrascas del mundo.

Podrá acaso encontrar la huelga del cuerpo: no encontrará la huelga del espíritu, más conturbado y trabajado cada día.

## Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

### --- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de a car, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

### ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

#### Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

Apartado n.º 343 y teléfono n.º 278

## La Alhambra

### PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

## Ocasión calva

### Un excelente negocio

#### ¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

## -----Sabrosos regalos-----

### PARA TODOS LOS DIAS

#### Golosinas en canastillas artísticas EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

## Nueva Relojería

### DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.